

よりになつた者は、各個人々々で計算するようにした場合に、どれだけ國庫

ますのは、主として勤勞所得の問題かと考へておるのでございます。それで

ますと、その勤勞所得の二割五分控除を入れましても、六千四百円から税金

は、船舶、機械器具、こういったものが殆んど前の旧大蔵省所管にはないもの

が非常に大きな数量金額となつて入つて参つたという点が非常な変化でござい

産というものの間に、内容の上において、即ちさつきいわたしたような意味

○中西功君 そういたしましたすと、國鉄事業或いはその他政府の事業が相当ある

由に勝手に処分し、或る種のいわば強自性といふ事か、勝手なことができた

ういゆる収益目的に使うという場合には、一旦これを雜種財産という恰好

ますけれども、更に物納有價証券、株式その他の有價証券が可成りの金額に

○政府委員(今泉兼寛君) 只今お尋ねの性格にどういふふうに國有財産が

一般會計から特別會計にどういふ財産を移すというふうな場合は、これは原則

○政府委員(今泉兼寛君) 終戦前まで軍が勝手にその所管の國有財産をどう

大蔵省に入つて参りましたので、現在においては、終戦前のちつばな財産

りますが、終戦後は今申しした通り數量においては大蔵省に属する土地、建物、それ

○中西功君 これは実に幼稚な質問なんですすが、終戦前にどういふふうに元

○中西功君 そうしますと、終戦前と後と比較いたしましたら、今性格的の差

○中西功君 それならば、新らしい憲法の通り民主的な方向へ日本が向つて

○政府委員(今泉兼寛君) その点は、終戦前と終戦後の財産に対する運用方

から船舶、軍工廠等により物納有價証券、更に物納財産によつて物納有價証券

○中西功君 これは國の事業にこれを使うといふことであつて、それを勝手に処分したり

○中西功君 そうしますと、終戦前と後と比較いたしましたら、今性格的の差

○中西功君 それならば、新らしい憲法の通り民主的な方向へ日本が向つて

○政府委員(今泉兼寛君) その点は、終戦前と終戦後の財産に対する運用方

○中西功君 これは実に幼稚な質問なんですすが、終戦前にどういふふうに元

○中西功君 そうしますと、終戦前と後と比較いたしましたら、今性格的の差

○中西功君 それならば、新らしい憲法の通り民主的な方向へ日本が向つて

○政府委員(今泉兼寛君) その点は、終戦前と終戦後の財産に対する運用方

○政府委員(今泉兼寛君) その点は、終戦前と終戦後の財産に対する運用方

に引継がれたわけでありますから、大蔵省といたしましては、これらの財産を最も刻下の急務である民生安定、或いは経済再建、或いは更に財政収入の確保、こういう面から総務大臣として総合的にこれを管理、運用或いは処分することができるようになつた。この点は以前とはまるつきり違つた性格を持つようになつたと考えられるのであります。

○中西功君 少しも違つていないでしよう。ただ軍関係のものを一應大蔵省管轄に移したというだけに過ぎない。それならば、以前だつて軍はこれを日本の国力発展のために使つておるのであると、言つておつたと思つたので、そういう言葉だけなら同じだと思つた。それで具体的にどういふふうな点が違つておるか、こういうふうな新しいやり方をしておられますと、こういうものが何かなければならぬと思つた。ただ軍に軍関係のものを大蔵省関係に移して、それを民生安定のためにとか何とかいふような言葉は幾らでも使える、軍だつてもつとよい言葉を使つたかも知れぬと思つた。それを私はお聞きしたいのです。

○政府委員(今泉兼寛君) その点は單に言葉の上だけでございませんで、現に大蔵省に引継いだ後の処分は、旧軍用財産であつた國有財産の処分は、連合軍側から勝手に処分してはいけないという指令もございましたので、当初の間はこれを正式に貸付たり正式に賣拂つたりすることが差止められておつたわけでございます。段々向うからそういつた関係も解除せらるることに相成りまして、現在においては、台帳價格において二十万円未満の財産、

それは土地、建物、立木竹に一應限られておりますが、土地、建物、立木竹で台帳價格が二十万円未満のものについては、大蔵大臣にその処分の権限が委されてございます。二十万円を超えらるものにつきましては、一々個別的に連合軍の方に申請を出しまして、その許可を受けた上でこれが貸付なり或いは賣拂いができるということに現在なつておるわけでございます。船舶につきましても大体同様の向うの包括的な承認を得ております。ただ機械と有價証券につきましては、有價証券は又別個の見地からですが、機械につきましては、賠償物件という大部分が賠償指定工場内にある機械であるという見地から、賠償の範囲がまだ決まらんと

いう関係で、今包括的にこれを処分してよいという許可は得ておりません。それから株式につきましても、これは別個の見地から、完全に日本政府に或る程度包括的に任せるといふことはいふことになつて、これ亦個別的に許可を得る必要が現在でもあるわけでございますが、そういうふうな一應これを処分するといふことにつきましては差止められておつた関係もございまして、そうかといつてこれを放擲して置くといふことは、日本の民生安定の点、経済再建の点からいつても勿論好ましくない。放つて置きますと、段々盗難に遭つたり荒されたたりするといふような面もございまして、この面につきましては逸早く、例えば官廳で使用するといふものについては官廳に対して一時使用を與へ、或いは引揚者、戦災者等の住宅に困つておるといふものにつきましては、公共團體なり或いは

引揚者の團體にこれを優先的に使わすといふことで、旧軍用財産活用調というのに大体の項目だけ載せて置きました。戦災学校等につきましても、当該学校の申出等によりまして早速戦災学校等にこれを使わすという点で、この包括的承認が来る前におきましても、一時使用許可という行政処分によりまして、龐大な旧軍用財産を遊ばせて置くといふようなことのないようにするといふ面で鋭意努力して参つたやうな次第であります。幸い現在におきましては、先程申上げた土地、建物、立木竹、これについては或る程度包括的な権限が大蔵大臣に委せられておりますので、最近の國家の財政需要等も考慮に入れまして、國が必ずしも持つておる必要がないものにつきましては、これを処分して財政収入の有力な財源にするという点と、必ずしも財源の見地からのみこれを処分するのは適当でないといふものにつきましては、公共團體或いは学校その他の社会事業といつた面にこれが活用を図るといふ点に意を用ひまして、單に言葉の上での民生安定なり或いは経済再建ばかりではございません。その他水産業とか畜産業とか、或いは紡績とか製塩とか、こういう方面にも十分活用され

ておる状況でございます。

○中西功君 それで私はちよつと意見を述べますけれども、終戦後になつて非常に變つた点は三通りあると思つておる。マイナスの面を考えれば、一般に國有財産といふふうなものについては扱つておる人々の考え方が極めて無責任だつたと私は思ふのです。これを本當に立派に國有財産として保護して行こう、或いは本當に活用して行こう

というふうな氣持よりも、むしろこれはどうでもよい、早く民間に拂下げてやつてもいいのだとか、或いは早く処分した方がいいとか、或いは一時の財政的な收支にこれを使つた方がいいとか、いふふうなもので、無責任な考え方が非常に多いと思つた。で、その点私達としては、國有財産である以上、而もこれは國民の財産であつて、それを大蔵省なり政府はとにかく代つて管理しておるのでありますから、その点十分な行届いた氣持で以てこれを管理して行く、或いは運営して行くという点が非常に薄い。これは終戦後いろいろこの問題に絡んで起つて來た事件がよく示しておると思つたのであります。で、一つお聞きしますが、大蔵省として本當にここに挙げられた目録の國有財産について今まで実際に調査されたことを再調査されたかどうか。特にここに營林財産として森林、土地のあれがありますが、こういうふうなものを合帳の上だけでなくて調べられたかどうか。今普通と言われていることは、合帳の上の一町とあればそれは實際には三町も四町もあるといふのが普通の見方です。それからこれは北海道でもどこでも具體的事実はありますが、これは國有財産だ、國有土地だといふのが大体向うじや知つておる。これを拂下げるとか、或いはこれを公共用に向うで使うといふ場合に、こちらに來て見ると帳簿に載つていない。いわゆる大蔵省の帳簿には載つていないといふふうな場合が多々あると思つたのであります。その点、これは昔もあつたのであります。併し今は特に拂下げや処分が簡単に可能であるといふような事情も手傳つて、非常に乱雑になつておると

いふ点は私顯著に見られると思つたのであります。その一つの例として、今までにおいて、そういうものについて或る程度再調査して、實際合帳面と十分合せた、台帳と違つていたら訂正するとか、そういうことをなさつておるかどうかが、それを聞きたいと思つた。

○政府委員(今泉兼寛君) 旧軍用財産につきましては、これは御案内だと思つた。終戦当時の例の軍の指令等もございまして、元はちゃんとした台帳等を與測に合して作つておつたものがございまして、その後若干旧軍用財産に拂わつておつた者も大蔵省に送つて買ひまして、地方の部局等も逐次整理いたしました。で、なかつた台帳の再検討、與測による再検討をすつと続け

て参つておられますが、未だ所望の完全なところには至つておりませんが、全然なくなつた資料をこの龐大な、而も非常に各地に散在しておるものを完全なものに作り上げるのには、まだ若干の期日掛かるのじやないかと思つた。大蔵省といたしましては、鋭意その点は指示の通り一日も早く與測と合して立派な台帳を作り上げることに今全力を拵げてやつておるやうな次第でございます。

○中西功君 では、それはやられる氣持はあるかと思つた。我々が実情を見ますと、現実はそのやなくして、ます／＼反対の方向へ行つておるといふふうな氣がします。具體的にもう一つ聞きますと、以前の皇室財産で今國有財産といふことになつておると思ふますが、これが一つの例を引きますと、神宮の持つておつた学

四

入れるというふうなことが、やは
した項目にも上つておりません。十七
よつて非常にまち／＼でございます
分させるというのを認めておるわけ
が……。
ちよつと速記を止めて頂きたいのです

○委員(黒田英雄君) 速記を止め
て。
〔速記中止〕

○委員(黒田英雄君) それでは速記
を始め下さい。国有財産法案並びに
旧軍用財産の貸付及び譲渡の特例等に
関する法律案につきましては、これを
以て質疑終了といたして御異議ござい
ませんか。

○天田勝正君 国有財産法の第十七條
ですが、この国有財産調整審議会の構
成ですが、これは国会と総理府、法務
府、各省、会計検査院、最高裁判所、
これだけに限定したということは先程
いろ／＼お話になりました。そうして
或る場合には一般には数字は発表し難
いというふうな場面で、一言にしてい
えば秘密主義な点も若干あるという意
味からさうに限定されたか、むしろ
民間から採る、或いはその他の大きな
会社等の経理をよく知つておられる方
から採つても、そういう人には公有財
産については一向分らないというよう
な観点でどういふふうにお決めになつた
か、若し今までに質疑があれば質疑が
あつたということだけお答え願いま
す。

○政府委員(今泉兼寛君) 国有財産調
整審議会に民間委員を加えないよう
であるが、それはどういつた理由かと
いうお尋ねかと思ひますが、実は当初
はこの委員の中に国会議員——参議
院、衆議院の若干名といふものを入れ
るようにも予定しておつたのでござい
ますが、これはむしろ国会側の方から
どういつた行政の内容にまで立入るの
は却つて国会側の権威を失墜すること
になるのだ、こういうことで参議院と
衆議院側の議員を委員に加えるという

ことは、むしろ国会側の方から御辞退
になつたのです。こういういきさつも
ございませぬ。それから一般民間の者を
これに加えたらどうか、いわゆる学識
経験者として加えたらどうか、こうい
う意見も一應はございませぬが、大体
民間委員としてこれに参画するという
ことは、結局評價の問題であるから、
評價の問題であれば、評価だけの問題
にどういつた中央の審議会に議員を加
えるよりか、実際に処分するところの
財務局において、そういつた評價の適
正を期すればいい。先般来ちよつと申
上げましたが、これには各財務局毎に
国有財産評価協議会というものを置き
まして、むしろ官側でありませぬで、
幹事役は勤めませんが、民間側が主体と
なつて、勧銀とか、信託会社とか不動
産会社の役員であるとか、そういつた
専門家が集まりまして、そこで評價さ
すということになつておりました。従
つて官側はこれに加わらない方がよろ
しい。民間側の仕組によつて、政府の
責任においてやつた方がよろしいとい
うことによりまして、ここには附け加
えてないわけでありませぬ。

○委員(黒田英雄君) それではこれ
を以て質疑終了と見て御異議ありませ
んか。
〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○委員(黒田英雄君) 御異議ないと
認めます。
次に、地方自治法第五十六條第四
項の規定に基づき、財務局及び税務署の
増設に關し承認を求めらるる件、これを
議題にいたしましたして、御審議を願ひた
いと思ひます。

○山田佐一君 長野縣の埴科郡屋代に
税務署の設置が予定しておられるよう

であります。これは地形上及び納税
高から比較して見まして、更級郡の篠
ノ井町に設置するのが順当だと思ひけ
れども、当局はどういふ観測を持つて
おられますか、当局の御感想を伺いた
いと思ひます。

○政府委員(金子一平君) 只今の御質
問に対してお答えいたします。大藏省
といたしましては、更級、埴科の両郡
の、丁度交通的には屋代が中心のな地
点にございませぬので、屋代に税務署を
設置したいということでお願ひをお願
ひしております。只今篠ノ井の方面か
らむしろ篠ノ井の方に置いた方がい
いのじやないかというふうな要望も出
ておりますので、尙慎重に調査いたし
ますために、東京財務局に連絡いたし
まして、目下調査中でございます。御
承知置きを願ひます。

○委員(黒田英雄君) それではこの
承諾を求むる件につきましては、後日
又御審議を願ひたいいたします。本
日はこの程度を以て散会いたします。
午後四時十分散会
出席者は左の通り。

- | | |
|----|---------|
| 委員 | 黒田 英雄君 |
| 理事 | 伊藤 保平君 |
| 委員 | 天田 勝正君 |
| | 玉屋 喜童君 |
| | 西川 基五郎君 |
| | 山田 佐一君 |
| | 石川 準吉君 |
| | 尾形六郎兵衛君 |
| | 星 一君 |
| | 九鬼紋十郎君 |
| | 小林米三郎君 |
| | 高橋龍太郎君 |
| | 渡邊 甚吉君 |

- | | |
|-----------------|--------|
| 政府委員 | 中西 功君 |
| 大藏事務員(主
税局長) | 栗山 良夫君 |
| 大藏事務員(主
税局長) | 藤 實君 |
| 大藏事務員(主
税局長) | 金子 一平君 |
| 大藏事務局(國
課長) | 今泉 兼寛君 |

昭和二十三年八月十九日印刷

昭和二十三年八月二十日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局